

LES RÉUNIONS DE LA J.E.C. INTERNATIONALE

RIO DE JANEIRO Juillet-Août 1956

A Rio de Janeiro, aux mois de Juillet et d'Août 1956, se sont tenues deux réunions successives de la JEC Internationale, une Session Mondiale d'études du 13 au 28 Juillet et du 30 Juillet au 5 Août la réunion de la Commission Internationale.

Les dates de ces deux réunions correspondaient au 10^e anniversaire du travail international de la JEC, qui avait débuté pendant l'été 1946 à la réunion de Fribourg (Suisse). Elles ont également marqué en profondeur une étape importante dans ce travail. La Session d'étude permet d'en juger sur le plan de la pensée du mouvement, de sa recherche apostolique; la réunion de la Commission Internationale sur le plan de sa structuration comme mouvement international.

a) - LA SESSION INTERNATIONALE D'ÉTUDE

Elle était ouverte à tous les mouvements d'étudiants catholiques, qu'ils appartiennent ou non à la JEC Internationale. Malgré de grandes difficultés financières elle a pu réunir une soixantaine de dirigeants de 23 mouvements de 10 pays des deux Amériques, de l'Afrique et de l'Europe.

On peut sommairement faire en quatre points le bilan de ces travaux:

1) - L'intense vie religieuse commune (Sainte Messe, et en fin de journée une méditation d'un aumônier suivie d'une demi-heure de silence, puis en soirée méditation d'un laïc avant les complies) qui rythmait les journées et était en rapport direct et étroit avec le travail intellectuel, a permis, bien qu'on ne puisse pas juger de ses fruits les plus profonds, la réalisation d'une communauté vraiment catholique: tous les participants ont témoigné de la richesse des contacts personnels que le cadre leur facilitait.

2) - Le thème principal d'étude était: "La situation et l'évolution de l'école dans la société contemporaine; le rôle de la JEC devant cette évolution" traitée par plusieurs rapports longuement discutés par petites équipes de travail. Cette partie, essentielle, de la Session, s'est déroulée en trois temps: le premier d'analyse détaillée des rapports de l'école et de la société, le second de réflexion sur les principes chrétiens en fonction desquels peut se définir une "vocation de l'école" et la dernière des considérations concrètes sur le rôle qui incombe à la JEC devant cette situation, à tous les plans, local, diocésain, national, international.

S'il est difficile, avant le compte-rendu complet des travaux de porter un jugement sur chacun des points, on peut retenir déjà une conclusion: La portée du thème lui-même était nouvelle dans la JEC Internationale et a permis de prendre conscience, à partir des situations nationales, de la réalité mondiale de l'école, de son importance croissante dans le monde moderne, des grands courants communs qui la marquent dans tous les pays. Tous les mouvements nationaux ont ressenti ce phénomène, et l'exigence qui en découlait d'une présence et d'une inspiration chrétienne accrues et efficaces. Ainsi a été renforcé le besoin d'échange et de liaison entre les mouvements, et la nécessité pour la JEC Internationale d'approfondir perpétuellement l'analyse du milieu, de coordonner les initiatives nationales d'action, et de mener une action elle-même, comme organisme international. Si les premières conclusions dans ce sens sont encore minimes, il est toutefois évident qu'une orientation a été prise, et que le travail à vaincre sera fortement marqué.

3) - Une série d'une douzaine de carrefours (groupes restreints librement formés) et de groupes spécialisés ont consacré un temps important soit à des problèmes particuliers (JEC et paroisse, Jeune étudiante et profession, JEC dans l'enseignement catholique, Syndicalisme étudiant, Passage du secondaire à l'université, JEC et éducateurs, Services loisirs des mouvements, Programmes d'année, presse) que les mouvements avaient eux-mêmes choisis pour bénéficier de l'expérience des autres pays, soit aux problèmes spécifiques le posant dans les secteurs différents de l'école, ou suivant le niveau d'âge des étudiants (jeunes, secondaires, techniques, universitaires).

Cette partie du travail à été extrêmement fructueuse, permettant très largement les échanges concrets d'expérience, et un certain nombre de conclusions pratiques, et précises.

4)-Plusieurs séances enfin ont été consacrées au travail même de la JEC Internationale, en particulier à ses services, pour lesquels les différents mouvements ont pu faire de nombreuses suggestions pratiques. Celles-ci ont été reprises par la Commission Internationale, (ref. plus loin). Mais il est important de noter combien tous les mouvements sont directement intéressés au travail et y ont pris part. Grâce à ces suggestions, le Secrétariat International pourra dans les années qui viennent donner plus d'efficacité encore à ses réalisations, pouvant compter sur l'appui et la participation active des mouvements nationaux.

-b) LA COMMISSION INTERNATIONALE

Organe directeur de la JEC Internationale, composée des présidents et aumôniers des mouvements membres, elle s'est réunie pendant huit jours. Y étaient représentés 16 mouvements de 6 pays.

Les décisions ont porté principalement sur les domaines suivants:

Relations Internationales;

a)- catholiques: Acceptation du projet d'accord avec la FIJC et la FMJFC préparé en commun avec ces deux organismes par le Secrétariat, conformément aux vœux explicites du Saint-Siège (dépeche de Mgr. Dell'Acqua à Mgr. Pirozzi) acceptation d'un projet d'accord avec Pax-Romana, élaboré avec le concours de Mgr. Pirozzi.

b)- neutres: Sollicitation auprès de l'UNESCO du statut consultatif, impliquant l'acceptation, souhaitée par le Saint-Siège de la représentativité des étudiants catholiques du secondaire et du technique.

- Vote des statuts de la JEC Internationale. Ceux-ci renforcent la position du Secrétariat Général (anciennement Secrétariat Internationale). La Commission Internationale prend également le nom de Conseil de la JEC Internationale. Les statuts reconnaissent un statut formel aux mouvements collaborateurs. Ces statuts n'ont qu'une valeur provisoire en attendant leur approbation par le Saint-Siège.

- Acceptation de deux nouveaux mouvements membres ceux de l'Autriche (K. M. J. O.) et de Ceylan (Y. C. S. Mouvement) portant ainsi le nombre des mouvements membres à 23 pour 11 pays.

- Election d'un nouveau Secrétaire Général pour les années 1957- 1958: WALTER MOLT, ancien président du mouvement secondaire allemand.

- Sur le plan des services: développement du service de documentation, diffusion augmentée du Bulletin International, avec le projet d'une 4^e édition hispano-portugaise; publication d'une brochure "Comment démarrer"

Réalisation de deux enquêtes sur l'enseignement technique et sur les internats.

- Création d'une "Semaine de la JEC Internationale" pendant les fêtes de la Pentecôte, à l'occasion de laquelle développer une campagne sur le sens international.

- Confirmation de la politique de travail par région organisée dans les deux Amériques et en Europe, par les mouvements de ces régions. En Afrique, Asie, et Proche-Orient le Secrétariat Général organisera le développement du travail de manière à aboutir à une session dans chacune de ces régions avant l'année de 1958.

- Le Secrétariat Général a enfin été mandaté pour obtenir du Saint-Siège la nomination d'un Assistant Ecclésiastique Général de la JEC Internationale, et d'un aumônier du Secrétariat International.